Аннотация рабочей программы дисциплины 

Б1.В.ДВ.04.03 «Международный менеджмент»

Направление подготовки
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Рабочая программа учебной дисциплины соответствует требованиям ФГОС ВО по направлению 38.03.02 Менеджмент
Дисциплина «Международный менеджмент» относится к вариативной части учебного плана.
Дисциплина «Международный менеджмент» базируется на знаниях, полученных в процессе изучения курсов 
«Теория менеджмента» 
«Макроэкономика» 
Цель дисциплины
Дисциплина «Международный менеджмент» позволяет сформировать у студентов систему знаний об управлении в международных фирмах, каковыми являются транснациональные корпорации (ТНК) на современном этапе.
Учебные задачи дисциплины

Основными задачами дисциплины являются: 

- изучение организационной структуры управления в ТНК и, в частности, организационных структур управления международной деятельностью фирм, трансформацию этих структур на современном этапе на примере конкретных ТНК. 
- рассмотреть особенности реализации основных функций менеджмента в ТНК. 
- рассмотрение вопросов об особенностях современного американского, западноевропейского и японского менеджмента, проводится их сравнение.
Для успешного освоения дисциплины «Международный менеджмент», студент должен:

- знать основные категории экономической науки и социологии, их взаимосвязи; понимать суть социально-экономических явлений, законы функционирования организаций;

- уметь применять на практике теоретические положения, выдвинутые и обоснованные представителями различных (национальных, региональных) моделей менеджмента;

- владеть методами изучения экономических и социальных процессов; самостоятельно заниматься поиском, анализом и оценкой информации для подготовки и принятия управленческих решений, а также моделированием процессов управления. Кроме того, важную роль играет способность обучающегося осуществлять подготовку обзоров, отчетов и научных публикаций в рамках избранного направления обучения

Процесс изучения дисциплины направлен на формирование следующих компетенций:
Общекультурных компетенций:

ОК-5 -     способностью к коммуникации в устной и письменной формах на русском и иностранном языках для решения задач межличностного и межкультурного взаимодействия.
Общепрофессиональных компетенций

ОПК-3 -     способностью проектировать организационные структуры, участвовать в разработке стратегий управления человеческими ресурсами организаций, планировать и осуществлять мероприятия, распределять и делегировать полномочия с учетом личной ответственности;

ОПК-4 - способностью осуществлять деловое общение и публичные выступления, вести переговоры, совещания, осуществлять деловую переписку и поддерживать электронные коммуникации;

ОПК-6 -     владением методами принятия решений в управлении операционной (производственной) деятельностью организаций.
Профессиональных:

ПК-1 - владением навыками использования основных теорий мотивации, лидерства и власти для решения стратегических и оперативных управленческих задач, а также для организации групповой работы на основе знания процессов групповой динамики  и   принципов   формирования;

ПК-5 - способностью анализировать взаимосвязи между функциональными стратегиями компаний с целью подготовки сбалансированных управленческих решений, анализировать маркетинговую информацию, конъюнктуру товарного рынка;

ПК-9 - способностью оценивать воздействие макроэкономической среды на функционирование организаций и органов государственного и муниципального управления, выявлять и анализировать рыночные и специфические риски, а также анализировать поведение потребителей экономически.
Содержание разделов дисциплины
Тема 1. Введение в дисциплину

Предмет курса. Структура и содержание курса. Особенности изучения отдельных вопросов и тем курса. Связь курса с другими дисциплинами учебного плана.

Роль курса в подготовке специалистов в области международных экономических отношений и менеджеров.

Список рекомендованной литературы для самостоятельной работы.
Формируемые компетенции: ОК-5, ОПК-4, ОПК-6

Тема 2. Цели и задачи курса.

Международный менеджмент и его роль в международных экономических отношениях.

Цели и задачи изучения курса "Международный менеджмент".

Основной понятийный аппарат "Международного менеджмента". Классификация фирм по видам деятельности, по правовому положению и по характеру собственности.

Виды частных фирм: картели, синдикаты, пулы, концерны, промышленные холдинги, финансовые группы. Национальные и многонациональные фирмы. Совместные фирмы. Транснациональные корпорации как международные фирмы.

Методика изучения международных фирм. Порядок сбора сведений и составления справок по фирмам. Источники информации о международных фирмах.

Формируемые компетенции: ОК-5, ОПК-4

Тема 3. Важнейшие направления трансформации управления в ТНК США, Японии и Западной Европы.

ТНК как продукт и важнейшая составная часть мирового хозяйства Эволюция ТНК. Особенности развития ТНК на современном этапе. ТНК "новых индустриальных стран". Характерные черты ТНК в современных условиях. Особенности внутрифирменного обмена продукцией в ТНК. Основные принципы управления в ТНК в современных условиях.

Основные признаки централизованной формы управления в ТНК. Основные признаки децентрализованной формы управления в ТНК.

Сочетание централизации и децентрализации в управлении международными фирмами. Усиление централизации как объективное требование развития современного производства. Демократизация управления.

Привлечение работников к управлению фирмой через участие в акционерной собственности. Американская программа ЭСОП (участие персонала в собственности предприятия). Программы западноевропейских стран об участии работников в акционерной собственности.

Привлечение работников к управлению фирмой через участие в высших органах управления. Законодательства западноевропейских стран об обязательном участии рабочих в высших органах управления фирм.

Формируемые компетенции: ОК-5

Тема 4. Организационная структура управления в ТНК.

Факторы и условия, определяющие организационную структуру фирмы.

Механизм подчинения и контроля в ТНК. Система участия в управлении ТНК.

Организационная структура ТНК.

Материнская компания как организационно-экономический центр управления ТНК. Материнские оперативно-производственные компании. Материнские холдинговые компании. Дочерние компании. Филиалы. Ассоциированные компании. Совместные предприятия.

Важнейшие уровни аппарата управления в международных фирмах.

Основные задачи и функции органов высшего уровня управления: совета директоров правления, специализированных комитетов.

Органы среднего уровня управления в ТНК - централизованные службы: их задачи и функции.

Производственные отделения - низовой уровень управления в ТНК. Цели и функции производственных отделений. Производственные отделения как "центры прибыли".

Стратегические центры хозяйствования (СЦХ) - самостоятельный производственно-хозяйственный комплекс. Особенности создания и функционирования стратегических центров хозяйствования в американских, западноевропейских и японских ТНК.

Организационные структуры управления в ТНК США, Японии и Западной Европы на современном этапе.

Формируемые компетенции: ОК-5, ОПК-3, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 5. Управление международной деятельностью в ТНК.

Особенности международной деятельности ТНК в современных условиях. Международный товарообмен и международное разделение труда. Содержание, формы и методы международной деятельности ТНК.

Организация зарубежной производственной деятельности международных фирм. Цели создания зарубежной производственной сети. Сборочные предприятия. Предприятия прогрессивной сборки. Предприятия с полным производственным циклом. Аппарат управления международной деятельностью в ТНК. Международный отдел (отдел сбыта). Международное отделение. Дочерняя компания по управлению международной деятельностью.

Формируемые компетенции: ОК-5, ОПК-3, ОПК-4, ОПК-6, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 6. Особенности реализации основных функций менеджмента в ТНК в современных условиях.

Основные функции менеджмента: планирование, оперативное управление и управленческий контроль. Организация процесса планирования в ТНК на современном этапе.

Стратегическое планирование.

Основные задачи внутрифирменного планирования в ТНК. Организационные формы внутрифирменного планирования. Планирование деятельности производственного отделения. Особенности планирования в американских ТНК. Оперативное управление в ТНК.

Организационные структуры управления в ТНК на современном этапе.

Классификация организационных структур во внутрифирменном управлении. Организационная структура по продукту (отраслевая). Организационная структура по региону. Смешанная структура управления. Эволюция организационных структур.

Особенности процесса принятия и реализации управленческих решений в ТНК различных стран в современных условиях.

Управленческий контроль. Функции и методы управленческого контроля в ТНК. Финансовый контроль. Экономический анализ в ТНК.

Формируемые компетенции: ОК-5, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 7. Управление персоналом в ТНК.

Подбор и расстановка кадров в ТНК. Принципы и требования, предъявляемые к работникам, принимаемым на работу, и порядок увольнения в американских, японских ТНК.

Условия труда и система оплаты труда в ТНК разных стран. Поощрительные системы оплаты труда. Мотивация труда.

Социальная система управления и групповой подход к организации работ в ТНК. Социально-экономическая политика в ТНК в современных условиях. Роль профсоюзов в реализации данной политики. Современные системы подготовки и переподготовки кадров в американских, западноевропейских и японских ТНК.

Формируемые компетенции: ОК-5, ПК-1, ОПК-4, ОПК-3, ОПК-6, ПК-5, ПК-9

Тема 8. Менеджмент в американских ТНК.

Становление и развитие американского стиля управления.

Современные характерные черты и принципы американского менеджмента.

Особенности стратегического планирования в американских ТНК. Стратегические центры хозяйствования в американских ТНК.

Трансформация организационных структур управления в американских ТНК.

Особенности организации управления в американских ТНК на примере фирм IBМ, "Дженерал моторс", "Крайслер", "Форд", "Боинг".

Управление персоналом в американских ТНК на примере фирм ЗМ, IBМ, "Форд".

Формируемые компетенции: ОК-5, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 9. Менеджмент в западноевропейских ТНК.

Зависимость характера менеджмента от национальных особенностей страны базирования в ТНК западноевропейских стран.

Современные характерные черты и принципы западноевропейского менеджмента.

Ориентация западноевропейских стран на японский стиль управления.

Особенности организации управления в западноевропейских ТНК на примере фирм "Нестле", "Ройал Датч-Шелл групп", "Юнилевер", "Сименс", "ФИАТ".

Формируемые компетенции: ОК-5, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 10. Менеджмент в японских ТНК.

Философия японского менеджмента.

Современные характерные черты и принципы японского менеджмента.

Особенности организационных структур управления в японских ТНК. Методы управления филиалами в японских ТНК.

Особенности японской системы управления качеством и эффективностью производства и сбыта: "кружки качества" (на примере фирмы "Сони") и система "Канбан" (на примере фирмы Тойота").

Управление персоналом в японских ТНК на примере фирм «Мацусита», «Хитачи».

Взаимоотношения фирм и профсоюзов в Японии.

Особенности организации управления в японских ТНК на примере фирм "Тойота", "Мацушита", "Сони", "Хитачи".

Формируемые компетенции: ОК-5, ПК-1, ПК-5, ПК-9

Тема 11. Сравнительный анализ японского и американского менеджмента.

Зависимость применяемой системы менеджмента от национальных традиций.

Отличительные особенности между американской и японской моделью менеджмента.

Отличительные особенности американского и японского стиля управления персоналом. Американский и японский подходы к вопросу идентификации с группой.

Отличительные национальные особенности делового общения.

Формируемые компетенции: ОК-5, ОПК-4, ОПК-6

Contents of sections of discipline

Subject 1. Introduction in discipline

Rate subject. Structure and content of a rate. Features of studying of single questions and subjects of a rate. Communication of a rate with other disciplines of the curriculum.

Rate role in training of specialists in the field of the international economic relations and managers.

The list of the recommended literature for independent work.

The created competences: OK-5, OPK-4, OPK-6

Subject 2. Purposes and tasks of a rate.

The international management and its role in the international economic relations.

Purposes and tasks of studying of a rate "The international management".

Main conceptual framework of "The international management". Classification of firms by types of activity, by a legal status and by nature of property.

Types of private firms: shipping conferences, syndicates, pools, concerns, industrial holdings, financial groups. National and multinational firms. Joint firms. Multinational corporations as international firms.

Technique of studying of international firms. An order of collection of data and creation of references on firms. Sources of information on international firms.

The created competences: OK-5, OPK-4

Subject 3. The most important directions of transformation of management in multinational corporation of the USA, Japan and Western Europe.

Multinational corporation as product and the most important component of the world economy Evolution of multinational corporation. Features of development of multinational corporation at the present stage. Multinational corporation of "the new industrial countries". Characteristic features of multinational corporation in modern conditions. Features of intra-corporate exchange of products in multinational corporation. The basic principles of management in multinational corporation in modern conditions.

The main signs of the centralized form of government in multinational corporation. The main signs of the decentralized form of government in multinational corporation.

Combination of centralization and decentralization in management of international firms. Centralization strengthening as objective requirement of development of modern production. Democratization of management.

Employees engagement to management of firm through participation in a stock ownership. American ESOP program (participation of personnel in property of the entity). Programs of the Western European countries about participation of workers in a stock ownership.

Employees engagement to management of firm through participation in the supreme bodies of management. Legislations of the Western European countries on obligatory participation of workers in the supreme bodies of management of firms.

The created competences: OK-5

Subject 4. An organizational structure of management in multinational corporation.

The factors and conditions determining an organizational structure of firm.

The mechanism of subordination and control in multinational corporation. System of participation in management of multinational corporation.

Organizational structure of multinational corporation.

Mother company as organizational and economic control center of multinational corporation. Parent operational production companies. Mother holding companies. Subsidiary companies. Branches. Associated companies. Joint businesses.

The most important levels of management personnel in international firms.

Main objectives and functions of bodies of the highest level of management: board of directors of board, specialized committees.

Bodies of the average level of management in multinational corporation - centralized services: their tasks and function.

Production departments - the grassroots level of management in multinational corporation. Purposes and functions of production departments. Production departments as "profit centers".

The Strategic Centers of Managing (SCM) - an independent production and economic complex. Features of creation and functioning of the strategic centers of managing in the American, Western European and Japanese multinational corporations.

Organizational structures of management in multinational corporation of the USA, Japan and Western Europe at the present stage.

The created competences: OK-5, OPK-3, PK-1, PK-5, PK-9

Subject 5. Management of the international activities in multinational corporation.

Features of the international activities of multinational corporation in modern conditions. International barter and international job specialization. Content, forms and methods of the international activities of multinational corporation.

Organization of foreign productive activity of international firms. Purposes of creation of foreign production network. Assembly entities. Entities of progressive assembly. The entities with complete production cycle. Management personnel the international activities in multinational corporation. International department (sales office). International department. Subsidiary company on management of the international activities.

The created competences: OK-5, OPK-3, OPK-4, OPK-6, PK-1, PK-5, PK-9

Subject 6. Features of implementation of the main functions of management in multinational corporation in modern conditions.

Main functions of management: planning, operational management and managerial supervision. The organization of planning process in multinational corporation at the present stage.

Strategic planning.

The main objectives of intra-corporate planning in multinational corporation. Organizational forms of intra-corporate planning. Planning of activities of production department. Features of planning in the American multinational corporations. Operational management in multinational corporation.

Organizational structures of management in multinational corporation at the present stage.

Classification of organizational structures in intra-corporate management. An organizational structure on a product (industry). An organizational structure on the region. The mixed management structure. Evolution of organizational structures.

Features of process of acceptance and implementation of management decisions in multinational corporation of various countries in modern conditions.

Managerial supervision. Functions and methods of managerial supervision in multinational corporation. Financial control. The economic analysis in multinational corporation.

The created competences: OK-5, PK-1, PK-5, PK-9

Subject 7. Personnel management in multinational corporation.

Matching and placement of personnel in multinational corporation. The principles and requirements imposed to the workers employed and a dismissal order in the American, Japanese multinational corporations.

Working conditions and wages system in multinational corporation of the different countries. Incentive wages systems. Motivation of work.

Social management system and group approach to the organization of works in multinational corporation. Social and economic policy in multinational corporation in modern conditions. A role of labor unions in implementation of this policy. Modern systems of preparation and retraining of personnel in the American, Western European and Japanese multinational corporations.

The created competences: OK-5, PK-1, OPK-4, OPK-3, OPK-6, PK-5, PK-9

Subject 8. Management in the American multinational corporations.

Formation and development of the American management style.

Modern characteristic features and principles of the American management.

Features of strategic planning in the American multinational corporations. The strategic centers of managing in the American multinational corporations.

Transformation of organizational structures of management in the American multinational corporations.

Features of the organization of management in the American multinational corporations on the example of IBM, General motors, Chrysler, "Ford", "Boeing".

Personnel management in the American multinational corporations on the example of ZM, IBM, "Ford".

The created competences: OK-5, PK-1, PK-5, PK-9

Subject 9. Management in the Western European multinational corporations.

Dependence of nature of management on national peculiarities of the country of basing in multinational corporation of the Western European countries.

Modern characteristic features and principles of the Western European management.

Orientation of the Western European countries to the Japanese management style.

Features of the organization of management in the Western European multinational corporations on the example of "Nestlé", "Royal Datch-Shell group", "Yunilever", "Siemens", "FIAT".

The created competences: OK-5, PK-1, PK-5, PK-9
Subject 10. Management in the Japanese multinational corporations.

Philosophy of the Japanese management.

Modern characteristic features and principles of the Japanese management.

Features of organizational structures of management in the Japanese multinational corporations. Methods of management of branches in the Japanese multinational corporations.

Features of the Japanese quality management system and production efficiency it is also sold: "quality circles" (on the example of Sony) and the Kanban system (on the example of firm Toyota").

Personnel management in the Japanese multinational corporations on the example of "Matsusita", "Hitachi".

Relations of firms and labor unions in Japan.

Features of the organization of management in the Japanese multinational corporations on the example of "Toyota", "Matsushita", "Sleepyheads", "Hitachi".

The created competences: OK-5, PK-1, PK-5, PK-9

Subject 11. Comparative analysis of the Japanese and American management.

Dependence of the applied system of management on national traditions.

Distinctive features between the American and Japanese model of management.

Distinctive features of the American and Japanese management style personnel. The American and Japanese approaches to a question of identification with group.

Distinctive national peculiarities of business communication.

The created competences: OK-5, OPK-4, OPK-6
Объем дисциплины 3 з.е./108 часов, в том числе аудиторных часов 56: 14 часов лекций, 42 часов практических и семинарских занятий, 2 часа электронное обучение.

Форма промежуточного контроля: 7 сем. – зачет с оценкой
Семестр – 7.

Разработчик: д.п.н., профессор, профессор кафедры менеджмента и права Дубровский А.В.
